

CHRONIQUE

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **L'Enseignement Mathématique**

Band (Jahr): **3 (1901)**

Heft 1: **L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE**

PDF erstellt am: **26.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

CHRONIQUE

L'Association internationale des Académies.

M. Darboux vient de publier, dans le *Journal des savants*, un très intéressant article sur cette question. Nous en donnons ci-dessous quelques extraits, et notamment le texte des statuts de cette importante fédération scientifique.

« Si nous nous empressons de faire connaître à nos lecteurs cette
« *Association amicale des Académies* dont la formation remonte à quel-
« ques mois à peine, c'est que nous tenons à répondre à des demandes
« qui nous ont été adressées par plusieurs de nos confrères et de diffé-
« rents côtés. Et puis, n'est-il pas naturel que ce journal, rédigé par
« des membres de notre Institut, c'est-à-dire de l'association la plus
« complète réalisée jusqu'ici entre les Académies d'une même nation,
« suive avec le plus vif intérêt la formation et les progrès d'une fédé-
« ration qui est sans doute appelée à provoquer les plus heureuses
« modifications dans l'organisation du travail académique ? »

M. Darboux présente ensuite un exposé historique des faits et des pourparlers qui précédèrent la conférence de Wiesbaden, au sujet de laquelle il s'exprime ainsi :

« On peut dire que la conférence de Wiesbaden employa de la
« manière la plus utile la courte durée de deux jours qui lui avait été
« assignée. Séances plénières, réunions de commissions, de sous-
« commissions se succédèrent pendant les journées du 9 et du 10 octo-
« bre 1899. Grâce à la grande expérience et à l'activité du président
« M. Auwers, un des secrétaires de l'Académie de Berlin, dont l'esprit
« net, précis et conciliant a beaucoup contribué au succès, nous avons
« pu, en deux jours, achever notre tâche ; et, en sacrifiant un peu les
« détails, la conférence est parvenue à établir un projet si sagement
« conçu qu'il a réuni presque immédiatement, nous le verrons plus
« loin, l'adhésion de toutes les Académies invitées à participer à l'As-
« sociation.

« Les statuts sont si courts et si simples qu'il vaut mieux, sans
« aucun commentaire, les reproduire dans leur intégrité. Ils ont été
« rédigés en allemand, en anglais et en français. Voici le texte fran-
« çais :

PROJET DE STATUTS POUR L'ASSOCIATION INTERNATIONALE DES ACADÉMIES.

§ 1^{er}.

1. Les Académies et Sociétés savantes représentées à Wiesbaden ont décidé de fonder une union internationale des principaux corps savants du monde entier qui prendra le nom suivant :

Association internationale des Académies.

2. Les Membres de cette Association sont les Académies suivantes (par ordre alphabétique) :

- I. L'Académie royale des sciences de Prusse, à Berlin ;
- II. La Société royale des sciences, à Göttingue ;
- III. La Société royale des sciences de Saxe, à Leipzig ;
- IV. La Société Royale, à Londres ;
- V. L'Académie royale des sciences de Bavière, à Munich ;
- VI. L'Académie des sciences, à Paris ;
- VII. L'Académie impériale des sciences, à Saint-Pétersbourg ;
- VIII. L'Académie royale des Lincei, à Rome ;
- IX. L'Académie impériale des sciences, à Vienne ;
- X. L'Académie nationale des sciences, à Washington.

3. Seront invitées à en faire partie les Académies suivantes (par ordre alphabétique) :

- I. L'Académie royale des sciences, à Amsterdam ;
- II. L'Académie royale des sciences, des lettres et des beaux-arts de Belgique, à Bruxelles ;
- III. L'Académie hongroise des sciences, à Budapest ;
- IV. La Société des sciences, à Christiania ;
- V. La Société royale des sciences, à Copenhague ;
- VI. L'Académie royale de l'histoire, à Madrid ;
- VII. L'Académie des inscriptions et belles-lettres, à Paris ;
- VIII. L'Académie des sciences morales et politiques, à Paris ;
- IX. L'Académie royale suédoise des sciences, à Stockholm.

4. L'adhésion de chacune de ces Académies résultera d'une déclaration envoyée à l'Académie de Berlin avant le 1^{er} mai 1900.

§ 2.

1. L'admission d'une nouvelle Académie ne pourra se faire qu'à une majorité des deux tiers des Académies associées.

2. Elle ne pourra être proposée que par l'une des Académies associées.

3. Chaque Académie peut, en tout temps, se retirer en faisant une déclaration, soit au Comité (§ 9), soit à l'Assemblée générale (§ 5).

§ 3.

1. L'Association a pour but de préparer ou de promouvoir des travaux scientifiques d'intérêt général qui seront proposés par une des Académies qui en font partie et, d'une manière générale, de faciliter les rapports scientifiques entre les différents pays.

2. Chaque Académie se réserve, dans chaque cas particulier, le droit de prêter ou de refuser son concours, ainsi que le choix des voies à prendre et des moyens à employer.

§ 4.

Les organes de l'Association sont :

- a. L'Assemblée générale;
- b. Le Comité.

§ 5.

1. A l'Assemblée générale, chaque Académie envoie autant de délégués qu'elle le juge convenable.

2. L'Assemblée générale comprend deux sections : la section des sciences et la section des lettres.

3. Chaque Académie peut, suivant sa composition, envoyer des délégués à l'une des sections seulement ou aux deux.

4. Dans les Assemblées générales, il y a des séances plénières et des séances de section.

5. Dans les séances de section, comme dans les séances générales, chaque Académie ne dispose que d'un vote, qui doit être émis par le membre de sa délégation qu'elle aura désigné.

6. Les décisions prises par une des sections devront être simplement communiquées en assemblée plénière ; elles n'ont besoin de confirmation que dans les cas où les intérêts des deux sections sont engagés. Dans les cas d'urgence, le Comité peut provoquer par voie de correspondance la décision des Académies associées.

§ 6.

1. L'Assemblée générale se tient tous les trois ans.

2. Sur la proposition du Comité ou d'une des Académies associées, sa réunion pourra être avancée ou retardée, si cette proposition est approuvée à la majorité des votes émis par les Académies.

3. Des réunions extraordinaires d'une seule section peuvent, avec l'assentiment de la moitié au moins des Académies représentées auprès de cette section, être ordonnées par le Comité.

§ 7.

La convocation d'une réunion est faite par le Président du Comité.

§ 8.

Le lieu des réunions est fixé chaque fois, pour la réunion suivante par l'Assemblée générale.

§ 9.

1. Dans l'intervalle entre deux Assemblées générales, l'Association est représentée par le Comité ; chaque Académie y délègue un ou deux de ses membres, suivant qu'elle prend part à l'une des sections ou aux deux.

2. Dans les réunions générales du Comité, les deux délégués d'une même Académie ne disposent que d'une voix.

3. Le Comité a un président et un vice-président, qui doivent appartenir à des sections différentes.

4. Le président du Comité est le délégué de l'Académie faisant fonction d'Académie principale (§ 9, 10), et, dans le cas où cette Académie a deux délégués, celui des deux qu'elle aura elle-même désigné.

5. Le vice-président est élu par le Comité en séance plénière, parmi les membres de celle des deux sections à laquelle il doit appartenir.

6. Le Comité accomplit sa tâche, suivant les cas, soit dans des réunions, soit par voie de correspondance, et cela, dans son plenum ou dans chacune de ses sections.

7. D'ailleurs, il fait lui-même son règlement.

8. Pour chaque réunion générale de l'Association, il dresse un rapport sur sa gestion.

9. L'Académie faisant fonction d'Académie principale est celle du lieu dans lequel doit se tenir la plus prochaine réunion générale.

10. Le changement d'Académie principale s'effectue cependant, non pas exactement à la fin d'une réunion générale, mais à la fin de l'année civile dans laquelle s'est tenue cette réunion.

11. Les pouvoirs du Comité expirent et doivent être renouvelés au moment de ce changement.

§ 10.

Pour la prise en considération, l'étude ou la préparation d'entreprises et de recherches scientifiques d'intérêt international, des Commissions internationales spéciales peuvent, sur la proposition d'une ou de plusieurs des Académies associées, être instituées, soit par l'Assemblée générale ou l'une de ses deux sections, soit, dans l'intervalle entre deux Assemblées générales, par le Comité ou l'une de ses deux sections.

§ 11.

1. L'assentiment des deux tiers des Académies associées est nécessaire pour toute modification ou toute extension des statuts.

2. Toute proposition relative à la modification ou à l'extension des statuts doit être présentée par le cinquième au moins des Académies associées. Elle doit être transmise par écrit au Comité et contenir le libellé des décisions proposées.

3. Le Comité communique aussitôt que possible la proposition aux Académies associées. Entre cette communication et le vote sur la proposition, il doit s'écouler un intervalle d'au moins six mois.

4. Ce vote doit avoir lieu, soit en séance plénière de l'Assemblée générale, soit par une déclaration envoyée au Comité.

5. Pour la prochaine Assemblée générale, la demande de deux des Académies associées sera suffisante, et il suffira aussi que cette demande soit envoyée par écrit aux autres Académies, deux mois avant la réunion de l'Assemblée.

Dispositions transitoires.

§ 12.

1. En déclarant son adhésion à l'Association, chaque Académie contracte l'obligation d'envoyer un ou deux délégués au Comité.

2. Le président du Comité ainsi formé sera un des délégués du prochain lieu de réunion.

3. Le président devra cette fois convoquer le Comité en temps utile pour la préparation de la première Assemblée générale.

§ 13.

1. Les décisions de la conférence de Wiesbaden seront soumises à la ratification des Académies représentées et de l'Académie royale des Lincei (§ 1, 2).

2. La ratification s'effectuera par une déclaration envoyée à l'Académie de Berlin. L'Académie de Berlin communiquera cette déclaration et la sienne propre aux autres Académies.

3. Les statuts entreront en vigueur dès que six Académies auront donné leur ratification.

« Conformément au paragraphe 13 des statuts et dès le 29 novembre
 « 1899, l'Académie de Berlin envoyait aux dix-neuf Académies et
 « Sociétés savantes dont on avait prévu l'accession, le compte-rendu
 « de la conférence de Wiesbaden, ainsi que le projet de statuts de
 « l'Association. L'Académie des sciences et des deux autres Académies
 « invitées de l'Institut de France ne tardaient pas à donner leur adhé-
 « sion, ainsi que la *Royal Society* et les Académies de Berlin, de Gœt-
 « tingue, de Leipzig, de Munich, de Saint-Pétersbourg et de Vienne;
 « de sorte que, d'après le dernier article des statuts, l'Association
 « internationale des Académies se trouvait constituée dès le commen-
 « cement de février 1900. »

Puis, après d'intéressants renseignements sur la réunion du Comité à Paris du 31 juillet 1900, et l'annonce de la première assemblée générale qui aura lieu à Paris le 15 avril 1901, l'auteur conclut en ces termes :

« Cette Association a été accueillie avec faveur partout où la science
 « est cultivée. Si quelques personnes avaient conçu contre elle des
 « préventions, ses premiers pas et ses premiers actes, empreints d'un
 « esprit de sagesse et de conciliation, nous paraissent de nature à dis-
 « siper toutes les inquiétudes. Déjà l'on songe à s'adresser à elle pour
 « bien des œuvres que, seule, elle sera capable de réaliser. On se rap-
 « pelle que l'entente dans le domaine de la recherche théorique entre
 « les savants précède, le plus souvent, les accords des peuples sur le
 « terrain de la pratique et des faits. On sent confusément qu'il a été
 « créé un organisme nouveau, devant être appelé, dans la suite, à exer-
 « cer une influence considérable et bienfaisante. Il importe que les
 « Académies constituantes justifient cette faveur et hâtent le fonction-
 « nement de l'Association en s'attachant à lui soumettre des projets
 « soigneusement élaborés. Il importe aussi que tous ceux qui attendent
 « beaucoup de l'Association se souviennent qu'elle a le temps devant
 « elle; que, par leur nature même, les Académies sont des corps dont
 « l'action s'exerce avec une certaine lenteur; qu'on doit faire crédit
 « pendant quelque temps à l'Association nouvelle en lui laissant le

« temps de prendre conscience d'elle-même et de créer peu à peu les
« organes grâce auxquels elle pourra réaliser toutes les espérances
« qu'elle a fait naître de différents côtés. »

L'enseignement des mathématiques supérieures à Iéna.

L'Université de Iéna a, depuis quelques années, introduit d'importantes modifications dans l'organisation de son Institut mathématique. D'ailleurs, dans la plupart des Universités allemandes, l'enseignement des mathématiques supérieures est en train de subir une transformation très heureuse, qui est due, en grande partie, au récent décret concernant le brevet de capacité de l'enseignement des mathématiques dans les établissements secondaires supérieurs. On sait qu'en vertu de ce décret (voy. *L'Ens. Math.*, 1^{re} année, p. 60) les programmes ont été considérablement élargis, et qu'il a été créé un diplôme spécial pour l'enseignement des mathématiques appliquées. Ce mouvement en faveur d'une révision des programmes dans le but de les adapter aux conditions actuelles des sciences *pures et appliquées* a été provoqué par un groupe de mathématiciens parmi lesquels nous devons nommer M. F. KLEIN, le savant professeur de Göttingue et MM. HOLZMÜLLER et SCHWALBE.

Actuellement bien des universités ont ouvert leurs portes aux principales branches des sciences appliquées en créant des chaires de Géométrie descriptive, de Mécanique appliquée, de Statique graphique, de Géodésie, de Physique mathématique, de calcul des assurances, etc.

L'Université de Iéna a donc suivi ce mouvement, et elle possède aujourd'hui un Institut mathématique qui répond entièrement aux conditions actuelles. Ses programmes montrent que les branches les plus importantes des mathématiques pures et appliquées y sont enseignées à tour de rôle dans un cycle de deux à trois années. Ces cours sont accompagnées de leçons spécialement consacrées aux exercices et aux travaux pratiques, et de conférences destinées à initier les étudiants aux recherches personnelles.

Les étudiants ont à leur disposition une bibliothèque mathématique (*mathematisches Lesezimmer*) qui leur est largement ouverte, et, de plus, une importante collection de modèles et d'instruments mathématiques et physiques. Cette collection porte le nom de MUSÉE-SCHAEFFER, en souvenir du savant mathématicien et physicien récemment décédé. H. Schaeffer, pendant sa longue carrière à l'Université de Iéna, a réuni, à l'aide de ses ressources personnelles, les modèles et instruments les plus importants appartenant au domaine des sciences mathématiques et physiques, des sciences techniques et de l'Astronomie. Grâce à la *Fondation Carl Zeiss*, l'Université est devenue propriétaire de cette remarquable collection, la plus importante peut-être que l'on puisse trouver dans les universités, tant au point de vue de sa valeur historique qu'à celui de l'enseignement supérieur.

H. F.

M. Eugène Vicaire

M. Eug. Vicaire est décédé à Paris le 18 janvier dernier, à l'âge de 61 ans. Inspecteur général des mines, professeur à l'École supérieure des mines, M. Vicaire était en outre un mathématicien fort distingué. Il avait été, il y a quelques années, président de la Société mathématique de France. Ses travaux, pour une bonne part, ont porté sur la Mécanique rationnelle; et il apportait dans cette étude, non seulement des connaissances mathématiques élevées et étendues, mais en outre des vues philosophiques profondes et personnelles.

De relations aimables et sûres, d'un commerce scientifique charmant, d'un caractère hautement honorable et inspirant la sympathie, ce savant sera regretté unanimement de tous ceux qui ont pu le connaître et l'apprécier; que sa veuve et ses deux fils, destinés eux aussi à marquer leur place dans la science, reçoivent les respectueuses condoléances de la direction de *l'Enseignement Mathématique*, et sachent bien toute la part qui est prise ici à leur douleur.

Archiv der Mathematik und Physik.

On sait que la revue qui paraît sous ce titre occupe parmi les périodiques allemands une place analogue à celle que tiennent en France les *Nouvelles Annales de Mathématiques*. Fondée en 1841 par J.-A. GRUNERT, qui l'a dirigée jusqu'à sa mort (1872), elle a eu pour directeur pendant les vingt-huit dernières années le savant mathématicien et philosophe R. HOPPE. La mort de ce dernier, survenue au mois de juin de l'an passé, apporte une transformation importante dans la direction du journal. A partir de cette année, les archives seront publiées sous la triple direction de MM. E. LAMPE, professeur à l'École technique supérieure de Berlin, W. FR. MEYER, professeur à l'Université de Königsberg, et E. JAHNKE, professeur à l'École réelle supérieure « *Friedrich-Werder* » de Berlin. Ces noms suffisent pour assurer à cette revue une nouvelle période de succès. L'un des principaux éléments de succès est, croyons-nous, cette triple collaboration de mathématiciens appartenant à des milieux d'enseignement entièrement différents; aussi les archives de Grunert et Hoppe sont-elles appelées à prendre une place de plus en plus importante parmi les revues mathématiques.

L'Association allemande pour l'avancement de l'enseignement.

L'Association allemande pour l'avancement de l'enseignement des sciences mathématiques et naturelles (*Verein zur Förderung des Unterrichts in der Mathematik und den Naturwissenschaften*) tiendra sa

dixième réunion annuelle au mois de mai prochain, pendant la semaine de Pentecôte, à *Giessen*, sous la présidence de M. Dr. RAUSCH. Cette importante association, dont le but a été signalé encore tout récemment par M. PIETZKER (n° de janvier, p. 24), compte aujourd'hui plus de neuf cents membres, et ses séances présentent en général un très grand intérêt. Nous ne manquerons donc pas de tenir nos lecteurs au courant des travaux présentés à *Giessen*, en tant que ceux-ci se rattachent à l'enseignement mathématique.

Enquête sur la méthode de travail des Mathématiciens.

La lettre de M. Maillet qu'on a pu lire dans le précédent numéro (p. 58) nous a valu un grand nombre de communications diverses, la plupart favorables à la proposition. Beaucoup nous suggèrent des questions à faire figurer dans la liste de celles qui serviraient à l'enquête dont il s'agit. Nous nous occupons de les classer et de les ordonner, et nous espérons, dans l'un de nos plus prochains numéros, pouvoir publier un projet de questionnaire, sur lequel l'attention de tous nos lecteurs sera encore appelée, avant qu'il devienne définitif.

Annuaire des Mathématiciens.

Plusieurs correspondants nous demandent des indications sur la publication, que nous avons annoncée, de l'*Annuaire des Mathématiciens* pour l'année 1901. Les retards subis sont dûs uniquement à des causes matérielles, inhérentes à l'impression d'un recueil de ce genre. On est donc contraint de demander encore un peu de patience aux intéressés, qui trouveront dans cette utile publication, préparée avec grand soin, une ressource devenue indispensable.

Le Matematiche pure ed applicate.

Sous ce titre, vient de paraître le premier numéro d'un nouveau journal mathématique italien, auquel nous souhaitons la bienvenue la plus cordiale. Le directeur de cette intéressante publication destinée à l'enseignement moyen et supérieur, est notre distingué confrère, M. le professeur Cristoforo Alasia; et au nombre des collaborateurs, nous relevons spécialement les noms de MM. Appell, Bettazzi, Brocard, Burali-Forti, Cesàro, de Galdeano, E. Lemoine, Peano, Poincaré, Vassilief, bien connus des lecteurs de l'*Enseignement mathématique*.

Toutes les communications peuvent être adressées au directeur, à Oristano (Sardaigne), ou au Dr V. Retali, 5, via Fieno, Milan.

Au moment de la mise sous presse, on nous annonce la mort de M. Th. MOUTARD.
